

Bolívar a los constituyentes de Colombia:
 Me permitiréis que mi último acto sea el
 recomendaros que protejáis la Santa Religión
 que profesamos y que es el manantial abun-
 dante de las bendiciones del cielo.
 De su postrer mensaje a la Asamblea
 Constituyente de Colombia, el 30 de Enero
 de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organo de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos
 países latinos por los Esta-
 dos Unidos es larga y muy
 difícil, mientras estos países
 sean católicos».

ROOSEVELT

Vosotros liberales perseguidores de la
 Iglesia, ¡oh, pues, los mejores aliados del
 imperialismo yanqui.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del
 Colegio de Britas.

Teléfono 1131
 Apartado III

Suscripción mensual ₡ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA MIERCOLES 21 DE SETIEMBRE DE 1927

Número 2661

El Gobno. francés está combatiendo enérgicamente el comunismo

Un gobernador americano contra los linchamientos

*Descubrió un complot para
 asesinar a Kemal Bajá, el
 dictador turco*

Constantinopla. = Dicen las autoridades otomanas que con la captura de una cuadrilla de bandidos procedente de la isla helénica de Samos, efectuada por el ejército en territorio turco el día 28 de agosto, se ha descubierto en todos sus detalles un vasto complot encaminado a volar con dinamita el tren del Residente Bajá Mustafá Kemal cuando éste regresase a Angora en el próximo mes de Octubre.

Los acusados comparecerán ante los tribunales de Estambul, que entienden en la correspondiente causa abierta.

*Enérgica campaña del Gobier-
 no francés contra la propa-
 ganda roja*

París. = Durante el mes de agosto fueron expulsados de Francia 1.800 indeseables, según anunció el Ministro del Interior Sauraut. De estos expulsados, 250 eran extranjeros, italianos, rusos, polacos, alemanes, españoles y húngaros, acusa los de hacer propaganda comunista en Francia.

Catorce líderes comunistas, incluyendo a tres miembros del Parlamento francés, Marcel Cachin, Jacques Doriot y André Marty, fueron encarcelados en la prisión de la Santé con sentencias que varían de seis a ocho meses de reclusión. Desde el primero de enero han sido suprimidas 19 publicaciones comunistas.

Estas cifras han sido dadas por el Ministerio del interior, para hacer resaltar el esfuerzo que ha hecho Francia para combatir la propaganda comunista.

*Protesta general contra los
 vuelos trasatlánticos*

Londres. = La opinión pública en Inglaterra, está sufriendo un significativo cambio de frente en lo que respecta a los vuelos a larga distancia, que en lo que va del año han arrojado ya un saldo trágico de cinco aviadores muertos y catorce perdidos = entre los que se cuentan doce americanos perdidos o muertos =.

La prensa británica está llamando la atención fuertemente sobre el estado actual

de la aviación, y pidiendo se suspendan los vuelos largos hasta que no se obtengan aeroplanos perfectos. El periódico "Daily News", dice al respecto:

"En vista de las pérdidas de vidas, ¿son esos vuelos dignos de emprenderse?"

China obtendrá paz, si se divide en tres repúblicas

Papid City. = La paz en China solamente podrá cimentarse con el establecimiento de Repúblicas regionales dividiendo la actual República en tres gobiernos, según dijo el Senador Bingham, de Connecticut, huésped de la Casa Blanca de Verano.

Las facciones que ahora luchan en China, en opinión del Senador citado, no llegarán nunca a un acuerdo ni se vencerán unas a las otras de manera definitiva. El Senador dijo que era partidario de la liberalización de los tratados entre Estados Unidos y China y sugirió como el líder más apropiado para que se establezcan negociaciones con él, a Chang Tso Lin.

Bird no quiere más linchamientos

Richmond, Va. = El gobernador Bird ha notificado a los sheriffs de ciertos condados en los que se han dado casos de ataques a mujeres blancas por parte de malhechores negros, que las tropas del Estado acudirán a cualquier lugar donde se intente cometer linchamientos.

"No quiero oír hablar de más linchamientos en este Estado", dijo hoy el gobernador. "Las tropas estarán a disposición de los sheriffs para evitar nuevos atentados de esta naturaleza".

Enemigo de la ley Volstead

Washington. = Su antagonismo a la ley Volstead es una

SE VENDE una pulpería pequeña en el Barrio Luján.

Informes en La Florita, en el mismo barrio.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pielitos pequeñas, grandes y extra. Lindas bufandas

Heredia TIENDA BENAVIDES.

de las características políticas del Senador Walter E. Edge, de New Jersey, citado frecuentemente entre los políticos de Washington como un posible candidato presidencial.

Edge ha atacado siempre a la prohibición con todas sus fuerzas. No fué poco el escándalo que armó cuando se supo que se estaba usando veneno en el licor para evitar su uso.

Edge cree que el acta Volstead debe ser modificada. No es de opinión en que se derogue de manera absoluta, pero insiste en una fórmula de prohibición que "realmente prohíba."

El senador por New Jersey es un hombre vigoroso, lleno de vida, y conose a fondo todos los vericuetos de la política. Prácticamente ha sido él

quien ha conservado fiel la votación de New Jersey por Mr. Coolidge. Edge ha laborado intensamente en el Congreso para que se disminuyan los impuestos, y en el próximo período de sesiones de las Cámaras presentará un proyecto de la ley que, de aprobarse, logrará una rebaja de \$300.000,000 en el programa de impuestos.

Recepción de la boda García-Quesada



Conforme lo habíamos anunciado, el sábado pasado llevose a cabo en la capilla del Sagrario el enlace matrimonial del caballero don Marcos García Castillo

con la señorita Fanny Quesada Córdoba, hoy señora de García.

La boda fué íntima; a ella no asistieron más que los padrinos y familiares más allegados.

Sencilla fué la fiesta, pero con esa sencillez no reñida con la elegancia y que viene a hacer resaltar más la solemnidad de un acto.

La novia vestía un lujoso y elegante traje estilo Pompadour, y los simbólicos azahares coronaban su frente como una diadema de perlas.

Después y en viaje de bodas salieron los nuevos esposos para la ciudad de Cartago.

El Correo Nacional se complace en reiterar su simpatía a los esposos García Quesada y en desearles largos años de vida y de felicidad.

Monseñor Castro es recibido en audiencia por Su Santidad

Anteayer fué recibido en audiencia por el Santo Padre nuestro Arzobispo arquidiocesano.

He aquí el texto del aerograma en que a Monseñor Porras se comunica la grata noticia.

Roma, 19 sep. 1927.

Vicario, Curia
 San José

Audiencia hoy Santo Padre afectuosa; bendición clero, fieles.

Castro

Ayer fué colocada en S. Lucas la primera piedra de la Capilla

San José, 20 de setiembre, 1927.

Director del "Correo Nacional".

La Reina de los Angeles acaba de poner su pie en la Isla del dolor. Comité y asilados saludan y agradecen a todos los que contribuyeron o contribuirán a la creación de la Ermita. — Soldatti.

Buen surtido de sombreros, cuellos duros semiduros y suaves. Corbatas azules sin listas para Normallistas.

Heredia, Tienda Benavides.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 hs. en el Parque Central

1º Marcha de Fiesta Pares.

2º El Pozo del Amor. Obertura. Balfe.

3º Danzas Españolas. 3 números. Mozkowski.

4º Una Fiesta en Aranjuez. Fantasía Española. Demersseman.

5º Las dos palomas. Bailable. Messenger.

Nº 1 Entre Zingaros.

Nº 2 Escena y paso de dos palomas.

Nº 3 Tema y variaciones.

San José, 21 de Setiembre de 1927.

El Director,

Roberto Cantillano

Cocinas de hierro marca Irontale, que es marca inmejorable. Fel-pudos en baratillo.

Tienda Benavides, Heredia.

Como una bendición!!

Así exclaman cuantas personas nusa el maravilloso BALSAMO DEL DOCTOR WINTON para aliviar los dolores Reumáticos o Neurálgicos. EL BALSAMO DE WINTON es producto de la experiencia médica de casi medio siglo y su acción es rápida y segura. EL BALSAMO DE WINTON, aplicado a la frente y sieces calma el dolor de cabeza con rapidez asombrosa. No ampolla la piel ni produce irritación. Es al mismo tiempo refrescante. EL BALSAMO DE WINTON lo consigue en toda buena Farmacia.

Analizando la publicación protestante

Siento escalofríos cuando el director de esta publicación pone en mis manos el penúltimo número del periódico protestante editado en San José, en la Imprenta Lines y que lleva por nombre «El Mensajero», y me ordena que analice lo que haya en ese impreso. Conste que los escalofríos me vienen no porque tema encontrarme de buenas a primeras con algunos artículos que ofrezcan una mediana dificultad para el análisis, sino porque ya me han dicho algo de lo «mucho bueno» que contiene, y no estoy acostumbrado a meter mi pluma en lo que es indecente, venga de donde viniere.

Leo, en acatamiento al deseo de mi superior, y tropiezo en el frontispicio no más con un «Editorial» del Rev. S. M. Alfaro. «Contraste entre Catolicismo y Protestantismo», se llama el editorial; su trabazón y urdimbre me da la nota de la altura moral, cultura intelectual, educación, del director del Instituto Bíblico. Lo primero que se me ocurre es compadecer sinceramente a los evangélicos por tener a un sujeto de esa talla dirigiendo sus intereses espirituales y lo segundo... admirarme de que no haya habido todavía un costarricense de medianos sentimientos patrióticos que le haya rotó la cara de una sola guantada, porque los ultrajes que allí infiere a nuestra patria el director del Instituto Bíblico no se pueden cobrar de otra manera.

De mi análisis resulta lo siguiente: que según ese señor Alfaro, en Costa Rica a causa de no predominar en ella el protestantismo, casi todos somos hijos de la lujuria, criminales, borrachos, suicidas, locos y vagos, que... atrasados estamos cuando no tenemos una cárcel a la vuelta de cada esquina, que somos gente mal preparada, de poca cultura física, pocas escuelas, nuestros empleados son malos, nuestros literatos nada edificantes y nuestros hogares deshonestos. Que hecha la comparación de Costa Rica, como país católico que es, con cualquiera nación protestante, el resultado servirá «para llenarnos de vergüenza.» Verdad es, y esto lo digo porque, aunque airado, debo ser justo, que no se atreve a mencionar directamente el nombre de Costa Rica, quizá por temor... a una barbaridad cualquiera, la expulsión

inclusive, pero entendidas las cosas por las derechas, la aplicación se nos mete por los ojos; y en cuanto al dicho de que «casi todos somos gentes etc.», lo deduzco de que no se digna señalar un límite preciso a la maldad que su ojo evangélico descubre en todas las naciones católicas y por consecuencia en la nuestra.

Mi primer intento, una vez hecho el análisis, sería aconsejar a todos los protestantes que viven en Costa Rica y de los cuales, a pesar de que no participamos de las mismas ideas, tengo que decir que son tan buenos y tan malos como cualquier hijo de vecino de estas tierras, que se vayan de Costa Rica al primer país protestante que les caiga en la ruta, porque sobre esta Babilonia de Costa Rica, sobre esta Sodoma, va a caer fuego del cielo... a menos que no nos convirtamos pronto al protestantismo, porque entonces si se... acabaron las pasiones, se sepultaron los vicios, se suprimieron las cárceles, seremos todos cultos, industriosos, cuerdos, nuestros hogares serán honrados y todo lo bueno que querramos seguir diciendo, inclusive que los empleados... serían honestos.

El segundo intento sería «canonizar en vida» a todo extranjero que desembarque en nuestras playas a condición de que sea protestante o venga siquiera de un país protestante. Pero a eso, no me comprometo yo...

El tercer intento, ya van tres, sería devolver mal por mal, y decir pestes de todos los países protestantes del mundo y de todos sus habitantes; pero el dicho intento cortado queda con la simple reflexión de que si en los Estados Unidos hay absoluta y relativamente tantos y más lujuriosos, borrachos, vagos, ladrones, malos empleados, hogares deshonestos, etc., que en Costa Rica, eso no se debe a que sea un país protestante sino a que la naturaleza humana tira al monte en todas partes y a que allá como acá hay malos protestantes, hay malos hombres... también

de entre los protestantes. Esto y no otra cosa me dicta mi honradez y mi sentido común que gracias a Dios y aun en medio de mis controversias nunca me ha faltado. Podría añadir en contestación a Alfaro, que en los Estados Unidos hay gente buena entre los católicos y mala también; buena y mala entre los 60 000 000 sesenta millones, ¡qué barbaridad! de hombres no cristianos, no bautizados, paganos en una palabra, que las industrias y los talentos y los progresos se cuentan a montones entre los no cristianos de los Estados Unidos, y que precisamente a esos no cristianos debe la nación de las barras y de las estrellas, las dos terceras partes de su engrandecimiento de sus descubri-

Santorial

Miércoles 21.—San San Mateo, apóstol y evangelista. (Patrón de la población del mismo nombre en Alajuela), y santa Ifigenia.

SAN MATEO, APOSTOL Y EVANGELISTA

Nació en Caná de Galilea, donde Jesucristo hizo el primer milagro, convirtiendo el agua en vino. Era publicano y recaudador de los tributos que pagaban los judíos a los emperadores, oficio muy odioso entre ellos. Pasando Jesucristo un día cerca de la oficina de Mateo, puso él los ojos de su clemencia, y alumbrándole interiormente le dijo: «Sígueme»; y Mateo, dejando el trabajo, riquezas, casa y familia, siguió al Señor, convirtiéndose de publicano pecador en discípulo suyo. Después pasó a Etiopía, donde convirtió multitud de gentiles. Resucitó a una hija del rey, llamada Egipia, convirtiendo al padre y a los hijos y gran parte del pueblo a la fe. La infanta Ifigenia, oyendo al Santo predicar sobre la virginidad, consagró la suya a Dios y se retiró a un monasterio con doscientas doncellas que la siguieron. Murió el rey, y su hermano Hitarco quiso casarse con Ifigenia; pero, viendo que San Mateo lo impedía, le hizo alancear, y mandó poner fuego al monasterio; mas vióse a San Mateo por el aire que le apagaba. Fué su martirio el día 21 de Septiembre, año de 90.

mientos, de sus capitales, y... sin embargo, por mucho oropel que luzcan esas gentes no cristianas, nunca he pensado en renunciar a mi fe para no tener ninguna, ni tampoco ha servido para confirmarme en mis creencias, el hecho de que los 20.000.000 veinte millones ¡qué escándalo! de católicos de los Estados Unidos tengan su buena porción en eso del progreso de los yankees, porque no mido mi religión por las chimeneas de las fábricas, ni por los montones de dinero, ni por la potencia militar, sino por la estabilidad, por la pureza de su doctrina, por la perpetuidad de su sacerdocio, por su admirable unidad, por su maravillosa universalidad, por su inquebrantable fortaleza en las persecuciones, por su fecundidad ilimitada en producir sabrosísimos frutos de santidad, por su constancia en la enseñanza invariable de las verdades religiosas. Y si a cuentas vamos, y el ejemplo le parece muy cercano, vayamos a la India, país budista, mahometano, y encontrará más moralidad, a su modo es verdad, pero moralidad al fin; que en casi todos los países occidentales, y creo que al señor Alfaro no le habrán venido deseos de hacerse budista o mahometano.

El cuarto intento sería muy divertido. Nos describe en... eso, digo en el artículo, el señor Alfaro a la Iglesia Romana antes de la reforma como «la pornocracia, el gobierno de las ramerías», pocilga de «sacrilegios e inmoralidades entre los bastidores». Pues bien, acudo al Evangelio, antes de formular mi intento, y allí encuentro que nuestro Divino Salvador dijo: «No puede el árbol bueno producir frutos malos, ni el malo producirlos buenos». Como Alfaro dice que la iglesia protestante se formó, separándose de la Iglesia Católica que era todo eso, hago el siguiente silogismo, cuya premisa menor son las palabras del Evangelio: la Iglesia Protestante es hija de la Iglesia Católica de la que se separó cuando estaba to-

talmente corrompida; es así que de lo corrompido no puede resultar lo sano; luego la iglesia protestante, desde su origen está corrompida, porque ni siquiera se esperó para separarse a que el Concilio de Trento hubiese saneado la Iglesia Católica. Porque no hay otro remedio... si la madre es ramera y a eso estaba acostumbrada su hija, ésta tendrá que serlo también.

Mas, todo no ha pasado de ser un intento, y mi análisis terminará aconsejando al señor Alfaro que para otra vez se fijé en lo que escribe, porque una cosa es calumniar a *sottovoco*, deslumbrando a los bobos que nos escuchan, y otra cosa es escribir con lógica, con sentido común y con honradez. Me parece que en todo eso le he dado ejemplo, y con esto correspondido a quien me encargó analizar «El Mensajero», por cuyos senos me introduciré después si hay tiempo y gana para ello.

Florencio Amarilis

Cámara Fotográfica Roll Tengor

nueva y sin usar se vende una. Puede verse en la BOTICA VARGAS.

¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar: ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACIÓN de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Carezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: «He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Las picaduras de

“LA MATA DE TABACO PALMAREÑO”

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSÉ

JOAQUIN DE SILVA Y CARRASCO

Una de las más insignes víctimas del actual conflicto religioso entre la Iglesia y el gobierno de México.

Fué Joaquín de Silva hijo del ingeniero Luis Silva y de Guadalupe Carrasco. Nacido el 5 de noviembre de 1898 en Guanajuato, donde aprendió las primeras letras; a los ocho años de edad, se trasladó a Morelia, (Michoacán), para ingresar en el Instituto del Sagrado Corazón, fundado por su tío, el Arzobispo de Michoacán. Aquí guió sus primeros pasos en la vida espiritual el P. Escandón, S. J., que después perfeccionó en la ciudad de México. En el Instituto de Morelia practicaba ya la Comunión diaria, dice de él el P. Escandón, «y se distinguía por su excelente conducta y aplicación y por su formalidad y bondad y sobre todo por su pureza, inocencia y sencillez, cualidades que nunca perdió, ni aun después siendo ya hombre. Tenía carácter fuerte y dominante, pero lo reprimía y vencía mucho, al grado que pocas veces se le vio salir de sus casillas, y aun procuraba después humillarse, y olvidando siempre la ofensa recibida».

Por causa de la revolución iniciada en 1910, la familia Silva pasó a establecerse a Tacubaya, donde Joaquín y su hermano Luis terminaron la instrucción primaria en el Colegio «Luis Savión», dirigido por los Maristas. Poco después, ingresó en el colegio de «Mascarones» de los Jesuitas en la Capital. Cerrado el Colegio en 1914, se encontró con la casi imposibilidad de proseguir sus estudios. En vista de esto, comenzó a frecuentar las aulas de la Escuela Nacional Preparatoria, donde tuvo que sostener sus ideas católicas ante uno de los profesores imbuido en las ideas liberales que atacaban la Religión. Volvió Joaquín a su casa determinado a no asistir más a esas clases, donde peligraba la misma fe.

En adelante puso a disposición de sus padres su valiosa cooperación para el sostenimiento de la familia. De él dice su padre: «Dios Nuestro Señor me ha dado en este hijo un apoyo y una ayuda tan grandes, que puedo descansar en él y confiarle cualquiera cosa; pues no sólo no tiene vicios pero ni las ligerezas y aturdimientos que generalmente tienen los jóvenes. Sus hermanos mayores, fiados en su prudencia y rectitud, le consultan todo y yo mismo lo hago. El tiene la caja del dinero; él distribuye las mensualidades; hace los gastos de la casa, de la fábrica y de todo lo demás; tiene aparte sus economías, de las que al venirme ya me ha facilitado una cantidad para los gastos del viaje».

Añadamos a esto las palabras del P. Escandón: «Era Joaquín alegre en su natural seriedad y

se sabía aceptar el cariño de todos. En su casa él lo era todo: nada en ella se hacía sin consultarlo sus mismos padres con Joaquín, y con razón».

Por este tiempo, fué recibido por fin en la Congregación Mariana, dirigida por dicho Padre Escandón. Poco después se alistó en la Asociación Católica de la Juventud Mexicana. «Amaba intensamente a la Religión, de modo que no sólo quería que todos la respetasen, sino que fuesen todos buenos cristianos; de ahí el ardiente empeño de instruir a los obreros e inculcarles los sentimientos de amor a Dios, a Jesucristo y a la Santísima Virgen, a quienes él tanto amaba. Cuando conseguía algún triunfo, ora convirtiendo algún descarriado, ora confundiendo algún atrevido, que osaba levantarse para contradecirle, se sentía feliz».

Todos los años se fortalecía con los ejercicios de San Ignacio. Ya en 1921 dió muestras de entereza y valor cristiano. En una ordenada manifestación que organizaron los caballeros de Colón y los Jóvenes Católicos, protestando contra cierto atentado injurioso a la Iglesia, tuvo Joaquín un altercado y violento encuentro con unos agresores socialistas; de lo cual resultó que los inermes, los Jóvenes Católicos, entre ellos nuestro Joaquín, fueron arrestados y pasaron una noche en la cárcel; nuestro héroe fué quien más se distinguió por su energía en defender la verdad calumniada, y esto le valió unos días más de detención.

La veneranda imagen de la Virgen de Guadalupe se vió en gran peligro de ser asaltada por la impiedad; y sólo a la vigilancia de nuestros Jóvenes Católicos se debió el que se conjurara el peligro. Pero la malicia de criminales sacrilegos aprovechó la ocasión de haberse retirado ya la guardia, para penetrar en el Santuario y poner una bomba a los pies de la misma veneranda imagen, que a un milagro solamente debe su completa conservación.

Durante largo tiempo empleó sus energías en fundar centros donde se preparaban jóvenes para engrosar las filas de la A. C. J. M. Una de estas conquistas fué el compañero de martirio de Joaquín, Manuel Melgarejo. «Desde febrero (de 1926) dice uno de sus hermanos, aumentó la santa pasión de Joaquín por la causa de Jesucristo y de su Iglesia. Por tanto aumentó en igual proporción su aborrecimiento justificado contra las facciones apesoras. Esto al grado de que empezó a declinar su vigorosa salud. Comenzó a perder el sueño y el apetito, llegándose a pasar noches enteras sin dormir...» Su madre por su parte describe los sufrimientos y preparación de Joaquín para el

sacrificio: «Aunque ya hace tiempo veía trabajar con ardor en esta causa al hijo de mi alma, no esperaba fuese tan pronto su partida al cielo. El me decía: «Madre, no tengas cuidado: Dios nos ha de cuidar.» Yo algunas veces me ponía muy miedosa; otras, y éstas eran las más, me llenaba de entusiasmo y de fe por la causa.»

«Su vida de un año y medio a esta parte fué una agonía para él y para mí; pues veía yo que no dormía ni comía. A cada suceso, a cada infamia, a cada atropello, se le veía demudarse y me decía: «Esto no se puede tolerar más!» El médico llegó a decirnos que no debía leer periódicos, pues su salud estaba muy quebrantada».

Otro testimonio de sus hermanos: Como no me pides datos de la vida íntima de Joaquín, te diré que desde que tú le conociste, comulgaba diariamente, y siguió haciéndolo hasta que se acabaron los cultos, después de lo cual, todavía comulgaba donde le era posible las más de las veces. El Santo Rosario lo rezaba diariamente; y a veces, a causa de lo mucho que sufría por la persecución de la Iglesia, se le iba el sueño por la noche, y mi mamá le sentía rezar el Rosario en el corredor. Cuando yo salía, me esperaba por la noche para hacerme que lo rezara; y siempre me recomendaba que no dejara de rezarlo a diario. Yo siempre sentía pereza en rezarlo, pero desde que él murió, no he dejado de rezarlo un sólo día, y sin pereza...»

Conforme siempre a sus nobles ideales de acción católica

aun a costa de su vida, vió que se hacía necesaria una excursión de Jóvenes Católicos por la ciudad de Zamora. Joaquín se apresta para la campaña con otros compañeros. Presintiendo ya por entonces los sucesos que le esperaban, dijo el valiente joven a su madre al despedirse de ella: «MIRA, MAMA, ES MEJOR QUE MURAMOS ANTES DE CONSEGUIR EL TRIUNFO. PUES QUIZA EL DINERO, LOS HONORES... PUEDAN ENVANECERNOS Y DESVIRTUAR NUESTRAS INTENCIONES RECTAS...»

Determinaron los propagandistas repartirse por los diferentes pueblos de Michoacán, debiendo juntarse de nuevo el 12 de setiembre en Tingüindín, para darse cuenta del resultado y tomar nuevas determinaciones. Tocó por compañero de nuestro Joaquín el que le había de acompañar también en el martirio, Manuel Melgarejo.

Salieron, pues, los expedicionarios el 6 de setiembre de la capital. Por el camino, y más tarde en Tingüindín, conferenció Silva con el general Zepeda, quien confesó que era católico. Nuestro héroe le exhortó entonces a trabajar por la buena causa.

El 11 de setiembre, permitiéndolo así Dios, cayeron en la celada, pues el general les declaró presos. Presentados ante el Presidente Municipal del pueblo, se levantó acta de las declaraciones de los presos, que luego pasaron a la prisión.

Al día siguiente, 12 de setiembre, cuando en la capital dos niños sobrinos de nuestro héroe hacían la Primera Comunión y cuando la capital colombiana daba al mundo el grandioso espectáculo de culto y religiosidad, en que millares y millares de niños

y jóvenes celebraban la Comunion General, como homenaje público a San Luis en su Centenario; los dos jóvenes católicos eran conducidos a la muerte. Trasladados a Zamora, al brindarles el jefe de la guarnición con la libertad si renunciaban a su propaganda de defensa religiosa y desertaban de las filas de la A. C. J. M.; respondió Joaquín que ni renunciaría jamás a su propaganda, ni abandonaría la Asociación Católica. «A mí máteme, prosiguió Silva, o hágame lo que quiera; pero a este joven, que sólo tiene 17 años y es menor de edad, no puede Ud. aplicarle la pena de muerte.» Al oír esto, replicó Melgarejo: «No me defiendas, Joaquín; yo quiero morir contigo.»

Dícese que en esta coyuntura, el jefe Mendoza consultó a Calles su parecer sobre los dos jóvenes y que el Presidente contestó: «Fusílos». En seguida se les sentenció a muerte.

Fueron conducidos por fuerte escolta al mando de Medrano hasta el cementerio de la ciudad. Mientras se dirigían allá, Silva infundía aliento a Melgarejo, diciendo: «No temas, vamos a morir por Jesucristo, y pronto estaremos en el cielo.» Sacados sus rosarios, comenzaron a recitarlo en voz alta. A uno que les dijo: «¿Van ustedes al patíbulo?», respondió Silva: «No, vamos al Calvario».

Penetraron en el cementerio poco antes del supremo momento, un sacerdote disfrazado les mandó decir por medio de un niño que hicieran un acto de contrición y él los absolvería desde lejos.

Formóse el cuadro. Silva no consintió en ser venrado, diciendo: «No me venden, porque no soy un criminal»; y continuó, «Cuando diga: ¡Viva Cristo Rey! ¡Viva la Virgen de Guadalupe! entonces pueden tirar».

Aprovechando los preciosos momentos, dirigió la palabra a los presentes, declarando que moría por Dios, para defender su fe y su patria; que perdonaba a sus verdugos, que rogaría por ellos en la presencia de Dios. Uno de los soldados, al oírlo, se negó a disparar; diciendo sencillamente: «Yo no tiro, Patroncito. Yo también soy católico. Yo estoy con usted». Esta sincera confesión le valió el inmediato arresto y la pena capital al día siguiente.

Pero volvamos a nuestros héroes. Dirigiéndose a Melgarejo, dijo Silva: «Quitate el sombrero, porque vamos a comparecer delante de Dios». Había llegado la hora suprema. Con voz potente y vibrante, exclamó Silva: «¡Viva Cristo Rey! ¡Viva la Virgen de Guadalupe!». Y sonó la descarga que le hizo caer en el instante sin vida; y para rematarlo, el oficial le disparó otro, que le traspasó la cabeza.

Todo lo presenció con ánimo inquebrantable Melgarejo. Luego lo colocaron de igual modo que a su compañero, y fué asimismo pasado por las armas.

Los católicos Zamoranos desde luego tributaron honroso homenaje a los mártires, dándoles digna sepultura, como a verdaderos confesores de Cristo, y hasta se tomó el acuerdo de erigirles un monumento en tiempos mejores.

J. N. GUARDADO

United Fruit Company

Servicio de vapores

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarmando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarmando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Junio próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando los martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarmando los Miércoles medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarmando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,
Administrador

Julio 5, 1927.

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la BOTICA VARGAS

FIESTA NACIONAL

Hace muchos años no veíamos un 15 de Setbre. en esta ciudad celebrado con tanta pompa como en éste y en verdad nos sentimos muy satisfechos ya que la fiesta de la Patria no debe pasar desapercibida para nadie si es que en verdad somos patriotas y no es un «mito» la República. La víspera empezó el agua muy temprano, y aunque fné un poco necia vimos a todos los vecinos adornar sus casas con banderas y faroles de todos colores dándole un aspecto muy pintoresco a la población. A las 7 1/2 de la noche cuando dejó de llover, empezó la retreta dirigida por el competente maestro Guevara y fué así que vimos desfilar casi a todo Desamparados sin distinción social, ya que la cantidad de público era mucha.

A las 8.30 empezó el cine público, habiéndose proyectado bonitas películas cómicas con las que quedó muy contento el público.

El día 15 a las 5 de la mañana nos despertaron las atronadoras bombotas y las alegres dianas tocadas por nuestra filarmónica, recordándonos así la fecha memorable de nuestra Independencia.

A las 9 a. m. empezaron los juegos de Foot Ball organizados por el Club Excelsior, lo que contribuyó a darle más realce a la fiesta, ya que fué mucho el público que concurrió a presenciar dichos juegos y ya que también todos los jugadores del Excelsior estaban estrenando ese día uniformes.

Los juegos eran dedicados a los siguientes señores:

El de 3ª Divisiones dedicado al estimado Desamparadeño don Virgilio Mora C., habiendo triunfado los muchachos del Excelsior, quienes jugaban contra la 3ª división del Club Jiménez de San Rafael, por 1 goal contra 0.

Este match estuvo muy reñido y se debió al triunfo del Excelsior por un penalty que hicieron los de San Rafael; fueron premiados con un lindo juego de medallas.

A las 10 y 30 empezó el de las Divisiones, también contra el Club «Jiménez» de San Rafael y dedicado al culto caballero don Abel Páez Castro y a la simpática señorita Anita Rivera D., habiendo sido este el match más interesante, ya que la 1ª. División del club Jiménez cuenta con un conjunto bastante bueno y es en verdad digno de aplauso el esfuerzo hecho por estos muchachos, toda vez que se trata de un club nuevo y que casi no tienen cancha donde efectuar sus prácticas.

En el primer tiempo ninguno de los 2 equipos pudo anotarse nada, habiendo hecho cuanto pudieron, sin ningún resultado y haciendo así un juego muy lucido y muy interesante. En el 2º. tiempo vimos casi lo mismo, es decir la lucha desesperada, pero noble, de los dos equipos y ya faltando como unos 15 minutos, gracias a una combinación muy bien hecha de los delanteros del Excelsior se pudieron anotar el 1er. tanto a su favor, el que fué muy lucido y casi al terminarse el juego, por un descuido del Goal del «Jiménez» marcaron el 2º. tanto habiendo terminado el juego en esta forma.

Repetimos, los muchachos de

San Rafael tienen un juego bastante bueno, son muy unidos y muy disciplinados, por lo que en verdad los felicitamos.

Los jugadores del Excelsior fueron premiados también con lindas y artísticas medallas por los Sres. dedicados.

A las 12 se llevó a cabo el de segundas divisiones, el que era contra un equipo de La Lucha de San José, y el que era dedicado al estimado desamparadeño don Manuel Camacho, habiendo obtenido el triunfo los de La Lucha por 4 tantos contra nada del Excelsior, los que desde un principio estuvieron muy desorganizados, a lo que se debió el triunfo de los de La Lucha, y quienes fueron premiados con una bonita y buena bola de Foot Ball.

A la 1 p. m. empezó la fiesta escolar, habiendo recorrido las principales calles de la población, todos los niños de la Escuela, todas las autoridades locales y todo el público presente, llevando a la cabeza el Pabellón Nacional y todos los presentes banderas de papel, lo que le daba un bonito aspecto a la procesión siguiendo acto seguido la asamblea escolar en el Salón de actos públicos donde se desarrolló un selecto y bonito programa organizado por todos los maestros de la Escuela, los que pusieron todo su empeño porque la fiesta resultara lo mejor posible, habiendo visto coronados sus esfuerzos y por lo que en verdad los felicitamos. También nos llamó mucho la atención que todo el pueblo de Desamparados tanto niños como adultos lucían ese día la insignia de la patria o sea la bandera tricolor, lo que nos entusiasmó mucho, ya que con ello el pueblo da a conocer su cultura cívica.

El Club Walkrias tenía para ese día preparada una fiesta, la que no se llevó a cabo por falta de tiempo y la que fué trasferida para el domingo siguiente y de la que daremos cuenta próximamente.

Corresponsal

Notas Sociales

Enfermos

—Continúa mejorando en la Clínica del Doctor Figueres el joven Salvador Sáurez.

—En esa misma Clínica se encuentra en tratamiento médico el Presbítero don Francisco Mendoza, por cuya mejoría hacemos votos fervientes.

—Restablecido salió de esa Clínica don Mariano Prötti.

—Ha restablecido doña Estefanía de Viquez.

—Don Josefino Carvajal se encuentra ya restablecido de su pasada dolencia.

De temporada

A pasar una temporada a Guápiles salió ayer la señorita Celia Bolaños, activa empleada de la oficina de la superintendencia de Seguros y quien va a disfrutar de sus vacaciones.

Linoleum para saguanes. Alfombras, linoleum para pisos.

Heredita. TIENDA BENAVIDES.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H. Premiadados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma TELEFONO 1084 - APARTADO 927

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales Atención esmerada a nuestros clientes Ventas en condiciones ventajosas Háganos una visita y quedará complacido

SOBERA Y MOLINA

ESTAMOS LISTOS para atender todas las órdenes de Útiles Escolares y Material de Enseñanza de toda clase

Pida Ud. los renombrados CUADERNOS de esta casa Librería Lehmann (SAUTER & Co)

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos CONTRATISTAS CONSTRUCTORES APARTADO 343 - TELEFONO 277

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA TIPOGRAFIA S. JOSE

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, a precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131

Ya llegó a la Botica Vargas el Bismuto DESLEAUX y las Pastillas PATTERSON

Pañolones blancos, surtido precios, bordados y encajes especiales para novias. Figurines varias clases.

Tienda Benavides, Heredia.

El último va- Leche por traje:— condensada

Fresca Marca Nido

para EL AGUILA DE ORO

— PUJOL HNOS. —

TELEFONO 739 - TODO BARATO

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredita, TIENDA BENAVIDES.

RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredita, TIENDA BENAVIDES.

Suscríbase a este diario

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA